

Memahami Makna Pendidikan dalam Alquran: Terminologi, Tujuan dan Nilai-Nilai Karakter

Deti Kurnia¹, Misbahhudin², Santi Setiawati³

¹STIT NU Al-Farabi Pangandaran, e-mail: detikurnia@stittualfarabi.ac.id

²STIT NU Al-Farabi Pangandaran, e-mail: santisetiawati@stittualfarabi.ac.id

³STIT NU Al-Farabi Pangandaran, e-mail: misbahhudin@stittualfarabi.ac.id

ABSTRACT

Education is one of the important aspects of human life which is the focus of the Al-Qur'an. Al-Qur'an provides a very broad view of education and provides guidelines for achieving educational goals in accordance with Islamic teachings. In the Al-Qur'an, education starts from children's education. Parents have a great responsibility to provide early education to their children. Al-Qur'an also emphasizes the importance of formal and informal education. In addition, the Al-Qur'an also emphasizes the importance of education in acquiring knowledge and skills that are beneficial to life. The Koran also emphasizes the importance of education in building good character and strengthening morality. Education in the Koran must teach values that help in self-development, such as honesty, integrity, responsibility, and empathy. In the perspective of the Koran, education is not only about acquiring knowledge and skills, but also about gaining spiritual experience and deepening a relationship with Allah SWT. Education in the Koran should help individuals to become wiser, more responsible, and more noble. In conclusion, the Al-Qur'an provides a very broad view of education and provides clear guidelines to help individuals achieve educational goals that are in accordance with Islamic teachings. Education in the perspective of the Koran must include early education, formal and informal education, character development, and spiritual experience. By following these guidelines, individuals can achieve success in their lives both in this world and in the hereafter.

Keywords : Education, Al – Qur'an

ABSTRAK

Pendidikan adalah salah satu aspek penting dalam kehidupan manusia yang menjadi fokus dalam Al-Quran. Al-Qur'an memberikan pandangan yang sangat luas tentang pendidikan dan memberikan pedoman untuk mencapai tujuan pendidikan yang sesuai dengan ajaran Islam. Dalam Al-Qur'an, pendidikan dimulai dari pendidikan anak-anak. Orang tua memiliki tanggung jawab besar untuk memberikan pendidikan awal kepada anak-anak mereka. Al-Qur'an juga menekankan pentingnya pendidikan formal dan informal. Selain itu, Al-Qur'an juga menekankan pentingnya pendidikan dalam memperoleh pengetahuan dan ketrampilan yang bermanfaat bagi kehidupan. Al-Qur'an juga menekankan pentingnya pendidikan dalam membangun karakter baik dan memperkuat moralitas. Pendidikan dalam Al-Qur'an harus mengajarkan nilai-nilai yang membantu dalam pengembangan diri, seperti kejujuran, integritas, tanggung jawab, dan empati. Dalam perspektif Al-Qur'an, pendidikan bukan hanya tentang memperoleh pengetahuan dan ketrampilan, tetapi juga tentang memperoleh pengalaman spiritual dan memperdalam hubungan dengan Allah SWT. Pendidikan dalam Al-Qur'an harus membantu individu untuk menjadi lebih bijaksana, lebih bertanggung jawab, dan lebih berakhlak mulia. Dalam kesimpulannya, Al-Qur'an memberikan pandangan yang sangat luas tentang pendidikan dan memberikan pedoman yang jelas untuk membantu individu mencapai tujuan pendidikan yang sesuai dengan ajaran Islam. Pendidikan dalam perspektif Al-Qur'an harus mencakup pendidikan awal, pendidikan formal dan informal, pengembangan karakter, dan pengalaman spiritual. Dengan mengikuti pedoman ini, individu dapat mencapai keberhasilan dalam hidup mereka baik di dunia maupun di akhirat.

Kata Kunci : Pendidikan, Al – Qur'an

Corresponding Author : Deti Kurnia, STIT NU AL-Farabi Pangandaran, Jl. Raya Cigugur KM. 3, Kompleks Pesantren Babakan Jamanis, Kel. Karang Benda, Kec. Parigi, Kab. Pangandaran, e-mail: detikurnia@stittualfarabi.ac.id

PENDAHULUAN

Persoalan pendidikan menjadi suatu topik yang menarik untuk diulas dari berbagai sisi. Dalam Islam, pendidikan juga memiliki peran strategis dalam mengaktualkan dan mengembangkan fithrah mukhollaqah manusia, agar tetap relevan dan sesuai dengan fithrah munazzalah yaitu agama (Mustangin, 2020). Al-Qur'an juga menekankan pentingnya belajar dan tahu (berpendidikan). Pendidikan dalam Islam bertujuan untuk meningkatkan ketaqwaan siswa terhadap Allah SWT. Konsep pendidikan Islam berangkat dari al-Qur'an dan As-Sunnah, sehingga ayat-ayat al-Qur'an dan sunnah Rasul itu dijadikan landasan dalam keseluruhan sistem pendidikan. Dalam perspektif Al-Qur'an, pendidikan dan agama saling berkaitan dan saling mempengaruhi.

Al-Qur'an sebagai sumber utama Islam, mengandung segudang hikmah yang berfungsi sebagai pedoman hidup bagi umat Islam (Syukran, 2019). Dengan begitu, maknanya adalah bahwa menggali nilai-nilai dan hikmah dari Al-Qur'an ialah sebuah kebutuhan bagi umat Islam dalam rangka mentadabburi pesan yang ada di dalamnya. Beberapa terminologi muncul yang memiliki makna dekat dengan pendidikan. Untuk itu, penting kiranya sebuah kajian yang mengulas persoalan itu meskipun bersifat deskriptif. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengulas mengenai makna dan terminologi pendidikan di dalam Al-Qur'an dan mengemukakan nilai-nilai karakter yang ada di dalamnya.

METODE PENELITIAN

Jenis penelitian ini *library research* dengan menggunakan data yang bersifat statis atau dokumen (Hikmat, 2011). Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan metode kualitatif dengan ciri datanya bukan statistik, melainkan data deskriptif (Sugiyono, 2017). Datanya bersumber dari berbagai literatur seperti e-jurnal, *e-book* dan artikel sebagai referensi dan rujukan. Data dianalisis secara deskriptif.

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Makna Pendidikan dalam Islam

Pendidikan merupakan dasar penting yang harus diajarkan orang tua kepada anaknya, dan hal ini merupakan salah satu pondasi Islam untuk mengembangkan karakter anak. Menurut perspektif Islam, pendidikan anak adalah proses mendidik, mengasuh, dan melatih jasmani dan rohani mereka yang dilakukan orang tua sebagai tanggung jawab mereka. Pendidikan Al-Qur'an juga sangat penting di kalangan keluarga, di mana pendidikan Al-Qur'an dalam sebuah keluarga sangatlah penting di mana keluarga tersebut. Dalam perspektif Al-Qur'an, manusia adalah makhluk Tuhan yang diciptakan dengan bentuk raga yang sebaik-baiknya. Oleh karena itu, pendidikan perspektif Al-Qur'an bertujuan untuk membentuk karakter dan moral yang baik pada individu, serta membentuk manusia yang berakhlak mulia dan bermanfaat bagi masyarakat.

Pendidikan perspektif Al-Qur'an adalah sebuah konsep pendidikan yang berbasis pada ajaran Al-Qur'an. Pendidikan dan agama memiliki hubungan yang erat dalam perspektif Al-Qur'an. Islam sangat memperhatikan dan menerapkan pendidikan dalam ajaran-ajaran yang diberikan. Pendidikan dalam Islam bertujuan untuk menuntun segala kekuatan kodrat yang ada pada anak-anak agar mereka sebagai manusia dan sebagai anggota masyarakat dapat mencapai keselamatan dan kebahagiaan setinggi-tingginya. Dalam perspektif Al-Qur'an, pendidikan tidak hanya berfokus pada aspek akademik, tetapi juga pada pengembangan karakter dan moral. Dalam Islam, agama menjadi landasan terpenting bagi pendidikan. Ilmu pendidikan berlandaskan agama mengandung makna bahwa agama menjadi sumber inspirasi untuk menyusun ilmu atau konsep-konsep pendidikan dan melaksanakan pendidikan. Pendidikan

dalam Islam bertujuan untuk membentuk manusia yang sehat jasmani dan rohani serta moral yang tinggi, untuk mencapai kebahagiaan dunia dan akhirat, baik sebagai makhluk individu maupun sebagai anggota masyarakat.

B. Terminologi Pendidikan dalam Perspektif Al-Qur'an

Dalam perspektif Al-Qur'an, terdapat beberapa terminologi yang berkaitan dengan pendidikan. Berikut adalah penjelasan tentang terminologi pendidikan dalam perspektif Al-Qur'an:

- at-Tarbiyah*** : Istilah ini mengacu pada proses pembentukan dan pengembangan manusia secara menyeluruh, baik dari segi fisik, mental, maupun spiritual
- at-Ta'lim*** : Merujuk pada proses pembelajaran dan pengajaran, di mana pengetahuan dan informasi disampaikan kepada individu
- at-Tadhib*** : Mengandung makna pembinaan dan pengendalian diri, serta pembentukan akhlak yang baik.
- al-Tazkiyah*** : Istilah ini berhubungan dengan proses penyucian jiwa dan pengembangan spiritualitas.
- al-Tadris*** : Merupakan proses pengajaran yang dilakukan oleh seorang guru kepada muridnya.
- al-Tafaqquh*** : Mengacu pada pemahaman mendalam dan pemikiran kritis terhadap ajaran-ajaran Al-Qur'an.
- al-Ta'aqqul*** : Istilah ini berhubungan dengan proses berpikir dan merenung secara mendalam terhadap ayat-ayat Al-Qur'an.
- al-Tadabbur*** : Merupakan proses refleksi dan pemahaman mendalam terhadap makna dan hikmah yang terkandung dalam Al-Qur'an.
- al-Tazkirah*** : Mengandung makna pengingat dan pemberi peringatan terhadap ajaran-ajaran Al-Qur'an.
- al-Mauizah*** : Istilah ini merujuk pada nasihat dan pengajaran yang diberikan untuk memotivasi dan membimbing individu.

Dalam Al-Qur'an, pendidikan dianggap sebagai salah satu pembahasan penting. Ayat pertama yang diturunkan kepada Nabi Muhammad saw. adalah perintah untuk membaca, yang menunjukkan pentingnya pendidikan dalam Islam. Selain itu, Al-Qur'an juga banyak mengandung kisah-kisah tentang para nabi yang mendidik kaumnya, serta contoh-contoh pendidikan yang diberikan oleh para ayah kepada anak-anak mereka. Oleh karena itu, pendidikan dalam perspektif Al-Qur'an tidak hanya berfokus pada aspek akademik, tetapi juga pada pengembangan karakter dan moral.

C. Nilai-Nilai Karakter dalam Al-Qur'an.

Al-Qur'an juga mengajarkan nilai-nilai karakter yang penting untuk dikembangkan dalam pendidikan. Beberapa nilai-nilai karakter yang diajarkan dalam Al-Qur'an antara lain:

1. Ketulusan: Al-Qur'an mengajarkan pentingnya ketulusan dalam berbuat baik dan beribadah kepada Allah SWT tanpa mengharapkan imbalan apapun.
2. Kesabaran: Al-Qur'an mengajarkan pentingnya kesabaran dalam menghadapi cobaan dan ujian hidup.
3. Ketekunan: Al-Qur'an mengajarkan pentingnya ketekunan dalam beribadah dan mengejar tujuan hidup.

4. Keadilan: Al-Qur'an mengajarkan pentingnya keadilan dalam berinteraksi dengan sesama manusia.
5. Keteladanan: Al-Qur'an mengajarkan pentingnya keteladanan dalam berperilaku dan berinteraksi dengan sesama manusia.

D. Tujuan Pendidikan dalam Perspektif Al-Qur'an

Tujuan pendidikan dalam Al-Qur'an mencakup aspek pribadi, spiritual, sosial, dan peradaban. Al-Qur'an berisi pendidikan dan pengarahan untuk membangun sebuah bangsa yang mulia dan mendidik jiwa kemanusiaan dalam semua aspeknya. Dalam Islam, pendidikan memiliki peran penting dalam membentuk individu yang beradab. Dengan pendidikan yang benar dan berkualitas, individu-individu yang beradab akan terbentuk. Adapun tujuan pendidikan dalam Al-Qur'an antara lain:

1. Membentuk pribadi muslim seutuhnya.
2. Mengembangkan seluruh potensi manusia baik yang berbentuk jasmani maupun rohani.
3. Mengoptimalkan sarana pendidikan dan pembelajaran untuk pengabdian yang utuh sesuai perintah Allah dan tuntunan yang diberikan oleh Rasulullah SAW.
4. Membuat manusia menjadi hamba Allah SWT.
5. Memungkinkan manusia menjalankan fungsinya sebagai khalifah Allah *fi al-Ardh*.
6. Mendorong manusia untuk berfikir dan menggunakan akalinya.
7. Mendorong manusia untuk memiliki ilmu pengetahuan dan meningkatkan derajatnya.
8. Membantu manusia mencapai kesejahteraan dan kebahagiaan hidup di dunia dan di akhirat.

PENUTUP

Pendidikan dalam perspektif Al-Qur'an memiliki konsep-konsep pendidikan, pembelajaran, dan pelatihan yang dapat dijelaskan dengan terminologi tertentu. Tujuan pendidikan dalam Al-Qur'an adalah untuk membentuk pribadi muslim seutuhnya, mengembangkan seluruh potensi manusia baik yang berbentuk jasmani maupun rohani, dan mengoptimalkan sarana pendidikan dan pembelajaran untuk pengabdian yang utuh sesuai perintah Allah dan tuntunan yang diberikan oleh Rasulullah SAW. Studi ayat-ayat Al-Qur'an tentang pendidikan dapat membantu dalam memahami konsep pendidikan dalam perspektif Al-Qur'an. Konsep pendidikan dalam Al-Qur'an dapat dikembangkan dengan cara-cara yang sesuai dengan cara mendidik Rasulullah SAW terhadap para sahabatnya, sehingga menghasilkan bentuk pendidikan yang religius, ramah lingkungan, penghargaan terhadap prestasi, perlindungan terhadap yang lemah, dan kerja bersama dalam keagamaan, sosial, dan kemasyarakatan.

DAFTAR PUSTAKA

- Albab, Ulil. "Perencanaan Pendidikan dalam Manajemen Mutu Terpadu Pendidikan Islam." *Jurnal Pancar (Pendidik Anak cerdas dan Pintar)* 5.1 (2021): 119-126.
- Hikmat, M. M. (2011). *Metode Penelitian dalam Perspektif Ilmu Komunikasi dan Sastra* (1st ed.). Graha Ilmu.
- Mustangin. (2020, March 14). *Pendidikan dalam Perspektif Al-Qur'an – YAYASAN UNIVERSITAS ISLAM MALANG*. <https://www.yayasanunisma.org/pendidikan-dalam-perspektif-Al-Qur'an/>
- Risnawati, Atin, and Dian Eka Priyantoro. "Pentingnya Penanaman Nilai-Nilai Agama Pada Pendidikan Anak Usia Dini Dalam Perspektif Al-Qur'an." *As-Sibyan: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini* 6.1 (2021): 1-16.
- Sahnan, Muhammad. "Urgensi perencanaan pendidikan di sekolah dasar." *Pelita Bangsa Pelestari Pancasila* 12.2 (2017): 142-159.
- Siregar, Eliana. "Hakikat Manusia (Tela'ah Istilah Manusia Versi Al-Qur'an dalam Perspektif Filsafat Pendidikan Islam)." *Majalah Ilmu Pengetahuan Dan Pemikiran Keagamaan Tajdid* 20.2 (2017): 48-67.
- Sugiyono, S. (2017). *Metode Penelitian Pendidikan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Alfabeta.
- Syukran, A. S. S. A. S. (2019). Fungsi Al-Qur'an bagi Manusia. *Al-I'jaz : Jurnal Studi Al-Qur'an, Falsafah Dan Keislaman*, 1(2), 90–108. <https://doi.org/10.53563/ai.v1i2.21>